



GREMIALISMO :

1973: Símbolo de Victoria

1974: Camino de Reconstrucción

A los Becarios y Ayudantes

• Gestiones llevadas a cabo por FEUC ante el Sr. Vice-Rector de Asuntos Económicos, Jorge Awad, tuvieron feliz éxito. Consiguiéndose un reajuste a las becas de los alumnos, de acuerdo a las bonificaciones establecidas en el sistema nacional de reajustes.

Igual reajuste beneficiará a los alumnos ayudantes, que hasta la fecha no lo habían recibido.

ARTURO FONTAINE
explica los propósitos
para 1974.—

CHILE: DESAFIO Y ESPERANZA

Una vez más en nuestra Historia, Chile siente la emoción de la esperanza. Lo hace sin excesos ni estridencias, acaso porque no olvida las muchas desilusiones que dejaron una amarga frustración en su espíritu. Demasiadas veces se le prometió el paraíso a la vuelta de una revolución, y otras tantas contempló cómo ese paraíso no llegaba y esa revolución se diluía en utopías o corrupciones. Tal vez por eso, el pueblo chileno aprendió a ser escéptico. Sin embargo, hoy vuelve a sentirse sacudido por una gran esperanza.

Pareció en un instante que nuestra Patria se hundiría definitivamente en el abismo. Un Gobierno extranjerizante, totalitario e inmoral, había horadado las bases mismas de la chilenidad, poniendo en serio riesgo la paz interna y la seguridad exterior de la nación. La bitácora de la traición y del desastre está en la mente de todos. No parece necesario repetirla. Se destruyó económicamente al país hasta llevarlo a la más aguda escasez que se conozca, la que el marxismo aprovechó para enriquecerse a través del mercado negro que el propio Gobierno fomentaba y amparaba. Se paralizaron las actividades nacionales, transformando virtualmente a Chile en un país de ociosos. Nadie trabajaba seriamente. Se intentó reemplazar nuestra institucionalidad democrática por una de corte marxista-leninista, para lo cual se trataron de crear Tribunales Populares, se inició la politización y el descabezamiento de nuestras Fuerzas Armadas profesionales, y se desconocieron sistemáticamente a los demás Poderes del Estado y a los derechos que invocaban las mayorías nacionales. Se pretendió crear un sistema educacional concientizador y totalitario a través de la ENU. Hasta se llegó a desfigurar nuestra Historia y enlodar a nuestros héroes. Se desató sistemáticamente el odio y el rencor entre los chilenos, desprestigiando con calumnias a todo opositor al régimen marxista. El caos y la indisciplina eran totales. Se condicionaba el abastecimiento a través de las sectarias y politizadas JAPS. Sólo faltaba el golpe final para someter definitivamente a Chile al comunismo. Para eso se escondían armas entradas a espaldas de nuestras Fuerzas Armadas, y miles de extremistas extranjeros —ingresados irregularmente al territorio de la República— preparaban la guerrilla, el enfrentamiento y el genocidio.

Al frente, el momento de la definición encontró a la mayoría democrática de la nación, de pie y combativa. Una larga lucha acumulada de casi tres años, había templado el espíritu nacional. El combate de los periodistas libres, de las mujeres y estudiantes, de los gremios en general y, finalmente, de la Corte Suprema, la Contraloría y el Parlamento, había alcanzado su vigor culminante. Chile había dicho basta y exigía la salida de Allende. Entonces y conforme a sus mejores tradiciones, actuaron cohesionadamente las Fuerzas Armadas y de Orden de la Patria, en cumplimiento de un deber inexcusable.

La secuencia de estos hechos puede parecer demasiado conocida como para reseñarla. Pero ello resulta necesario por varias razones.

Desde luego, no podemos permitir que se bo-

rre de nuestras mentes lo que fueron estos tres años de oprobio. Recordarlos es un imperativo didáctico, porque ellos encierran una lección que envuelve un verdadero desafío. No se puede abordar el futuro sin tener siempre en cuenta que debemos actuar con la humildad y la generosidad de un sobreviviente. No resultan admisibles las exigencias mezquinas o las críticas precipitadas, de parte de quien ha revivido después de haber tenido la muerte a escasos centímetros.

En seguida, la gesta de la liberación de Chile obliga a quienes contribuimos a hacerla posible, a entregarnos sin reservas para ser merecedores del triunfo y de la histórica decisión de nuestros institutos armados. No se trata de recordar lo que cada cual hizo en estos años, como un signo de vana jactancia. Hacerlo tiene el único sentido de advertir la fuerte responsabilidad que hemos contraído.

La larga lucha de FEUC en la vanguardia del gremialismo, que en parte fundamental contribuyó a crear, incorporó al estudiantado de la Universidad Católica a un lugar significativo en la hazaña del pueblo de Chile. Las marchas en defensa de las libertades amenazadas, la solidaridad con los mineros de El Teniente, con los transportistas y con el gremialismo libre en general, la participación activa en el trascendental Paro de Octubre, las campañas en contra del sectarismo televisivo, y el llamado a dar paso a una nueva institucionalidad a través de la renuncia de Allende, son hitos imborrables del aporte de FEUC a la victoria de Chile. No en vano fue FEUC quien primero se atrevió a pedir al señor Allende que abandonara el Mando Supremo al que había traicionado, bandera que poco después se convirtió en la carta de triunfo del país entero.

En otras páginas de este ejemplar de "PRESENCIA" se recuerda ese duro combate. Aquí corresponde subrayar el compromiso futuro que él implica. Chile, su pueblo, su juventud, han derrotado al comunismo. Le han infligido la más grave derrota mundial de las últimas décadas. Por eso éste reacciona enfurecido y siembra la mentira contra la Patria en el mundo entero. Nos creía atrapados y hemos destruido su red a base de las mejores reservas morales del alma nacional.

La solidez del Movimiento Gremial como expresión mayoritaria y respetada del estudiantado de la Universidad Católica, ha permitido que éste renueve normal y reglamentariamente su directiva de FEUC, iniciando un sexto período de Federación gremialista. A esta nueva directiva cabe la misión de hacer fecunda la siembra de estos años, de responder al desafío de la victoria y de aportar su contribución a la reconstrucción del país, dentro de la estricta independencia con que todo gremio debe actuar frente a éste o a cualquier Gobierno. FEUC asume esta tarea con la misma esperanza de Chile. Con esa esperanza que brota de haberse reencontrado con lo mejor de nuestra Patria y de sus tradiciones, que parecía ahogado pero que vivía en la intimidad del corazón de los chilenos. Eso nos ha hecho reafirmar nuestra fe en Chile, y siempre es de la fe de donde nace la verdadera esperanza.

FEUC 1973: - Vanguardia de la lucha libertaria - Eje de la actividad estudiantil

A FEUC 73, encabezada por Javier Leturia, le correspondió ser la vanguardia en la lucha por la libertad. Desde los planteamientos hechos en la elección de Octubre de 1972 se advertía que la responsabilidad principal de una institución representativa de los estudiantes universitarios debía ser la de encauzar la creciente actitud de protesta individual hacia una manifestación coordinada de la indignación que los intentos totalitarios del régimen anterior producían en todas las esferas nacionales.

FEUC 73 podría dar una cuenta que seguramente está mucho más allá de lo que los mismos directivos habrían podido proponerse al esquematizar cualquier tipo de programa. La razón fundamental del éxito alcanzado radica en la toma de conciencia por parte de las fuerzas vivas de la comunidad nacional de lo indispensable que resultaba la "SOLIDARIDAD GREMIAL" para enfrentarse al totalitarismo marxista.

LUCHA LIBERTARIA

● Por primera vez en la historia de las Universidades de Chile, se produce una real y desinteresada unión obrero-estudiantil. Fueron los principios gremialistas los que demostraron toda su vigencia cuando los estudiantes de la UC solidarizaron con el conflicto gremial de El Teniente.

La directiva de FEUC convocó a una **marcha por el centro de Santiago** para manifestar la real conciencia de los estudiantes en la gravedad del atropello de

que eran víctimas los mineros.

Del éxito de la marcha surgió en forma casi espontánea la colaboración estudiantil en la **recolección de ayuda** que permitió la participación de FEUC, con un gran número de estudiantes, en la "**Caravana del Encuentro**". Se trataba, como todos deben recordar, de hacer confluir a Rancagua la ayuda de todo Chile. Con orgullo recordamos hoy que FEUC estuvo presente por dos días, y con un cargamento de ayuda, junto a los mineros en Rancagua.

La ayuda recibida les permitió mantener su lucha, pero lo obstinación de los mar-

xistas atropelló toda racionalidad. Y el conflicto no tuvo solución.

La Zonal El Teniente (organismo que agrupaba a todos los sindicatos en conflicto) decidió trasladar su capacidad de presión de Rancagua a Santiago. La confianza ganada por FEUC en Rancagua le permitió formalizar la invitación a los mineros para que, en su estadía en Santiago, tuvieran su centro de acción en la UC.

La llegada a Santiago significó transformar la Casa Central en el símbolo del "**Asilo contra la Opresión**". Durante doce días los mineros convivieron con los estu-



(A LA PAG. 4)

diantes, compartiendo la alegría de la convivencia y las amenazas del totalitarismo opresor. Nuestra Casa Central, tantas veces atacada, era, sin embargo, una esperanza porque allí se demostraba la verdadera hermandad del pueblo chileno.

Cuando los mineros se retiraron de Santiago, siguiendo su propia estrategia de acción, el Presidente de la Zonal agradeció a la UC, y a FEUC, en un acto público que consagró el reconocimiento de la Solidaridad Gremial.

● Casi no había terminado la experiencia de "El Teniente" cuando resurgió un compromiso tomado por FEUC a través de la directiva presidida por Atilio Caorsi al suscribir "El Pliego de Chile" en Octubre de 1972: Los transportistas estaban nuevamente en conflicto, por el incumplimiento de este pliego.

El sentido de responsabilidad estudiantil con el gremio de los transportistas fue suficientemente fuerte como para sacrificar incluso las merecidas vacaciones de invierno. FEUC pudo estar presente en todos los campamentos de camioneros cercanos a Santiago.

Los estudiantes, además de llevar ayuda material, demostraron una vez más su inagotable resistencia y estuvieron con los camioneros, incluso en los momentos en que se amenazaba con desalojo de los campamentos.

La Confederación del Rodado requirió de un lugar de Operaciones y FEUC, humildemente, sintió su deber entregar sus propias oficinas y otras dependencias de la Casa Central para que se transformaran en las oficinas del Transporte. Una vez más, la Universidad representaba el Asilo contra la Opresión, y FEUC demostraba la solidaridad gremial.

● En esta lucha por la libertad de Chile, FEUC tuvo su propio compromiso: La libertad de enseñanza se amenazaba con la ENU. Valiéndose hábilmente de las críticas al sistema educacional, los marxistas proponían una utópica solución, que disfrazaba sus intentos de transformar la educación en un gran aparato proselitista y de control de conciencias.

Descubierto el engaño, FEUC hizo un llamado público advirtiéndolo. Y el grito fue **NO a la ENU**. Sentimos como responsabilidad de estudiantes fundamentar nuestra posición, y en cuatro documentos publicados por el diario "El Mercurio", demostramos la validez de nuestro grito.

Esas publicaciones, por su naturaleza, no alcanzaron a aportar los antecedentes necesarios para un debate más especializado, lo que llevó a FEUC a hacer el invaluable esfuerzo de editar un libro, que agotó una tirada de 10.000 ejemplares, titulado "**La ENU: EL CONTROL DE LAS CONCIENCIAS**".

El eco producido por las denuncias de FEUC y por una intensiva campaña a nivel de liceos, Centros de Padres, poblaciones, Centros de Alumnos, etc., explicando los peligros del proyecto ENU, permitió que cristalizara la iniciativa de FEUC en el sentido de formar un **Comando de Defensa de la Libertad Educativa**, que junto con la participación de la Iglesia y de las FF. AA., logró retirar el proyecto sobre la ENU.

Sin embargo, seguía vigente el "Decreto de Democratización de la Enseñanza", pieza clave en la implementación del proyecto ENU!

Un llamado de FEUC revitalizó al Comando de Defensa de la Libertad Educativa, que tuvo un exitoso acto en el Gimnasio de la UC para exigir la derogación de este decreto.

Entretanto, la directiva de FEUC se entrevistaba con el Ministro de Educación, y ante la negativa de éste a derogar el decreto, se le anunció una marcha estudiantil, que, al realizarse, demostró el repudio que todo vestigio ENU provocaba en la opinión pública.

Por último FEUC logró consenso público de que todo intento de "diálogo" planteado por el Ministerio de Educación era una farsa. Y se logró desvirtuar un debate planteado por éste.

● El estrecho contacto de FEUC con el acontecer nacional la hizo comprender que el gobierno del señor Allende y sus afanes totalitarios contaban con un generalizado repudio.

Se le planteó públicamente al Gobierno la necesidad de realizar un **plebiscito**. Posteriormente, ante la indiferencia de la combinación política de gobierno, se planteó también públicamente una **petición de renuncia al Presidente**, como única salida patriótica a su nefasta gestión.





● El Canal 13 de la UC, gracias a las gestiones de FEUC de años anteriores, se había convertido en el más eficaz medio de difusión para la lucha libertaria.

En 1973 correspondió a FEUC brindarle el más decidido apoyo a la gestión del Padre Hasbún y colaborar con todos sus medios para el financiamiento de la extensión de nuestro canal. Sin embargo, la penetración marxista requería del cuidado de todos los medios de comunicación que los sectores democráticos poseían y para ellos el punto neurálgico era la amenaza a la Papelera. En su defensa participó FEUC en estrecha relación con el Frente Gremialista de Trabajadores Papeleros.

ALEGRÍA ESTUDIANTIL Y ACTIVIDADES

FEUC 73 no agotó sus esfuerzos al transformarse en vanguardia de la lucha por la Libertad. Fue, simultáneamente, una Federación de Estudiantes como en las mejores épocas anteriores.

● Desde un principio, se preocupó por mantener tenazmente la despolitización de las actividades docentes e hizo todo cuanto estuvo de su parte por mantener el sello de catolicidad en la formulación del nuevo estatuto que se discutió durante casi todo el año en el Consejo Superior.

● En todos los cuerpos colegiados de la dirección superior de la Universidad FEUC participó activamente manifestando las inquietudes de los estudiantes y defendiendo sus intereses. Es invaluable el esfuerzo realizado en la comisión de reforma del Estatuto del estudiante, en el Consejo Asesor del Depto. de Bienestar Estudiantil, donde se luchó principalmente por el aumento cuantitativo y cualitativo del sistema de becas, de las instalaciones para pensionados y por los servicios médico-dental y siquiátrico a los estudiantes.

Llegó incluso a estar muy avanzado un convenio del Depto. de Bienestar Estudiantil con la Escuela de Medicina.

El Comité Técnico de Matrícula, a través del cual se logró que el 100% de la recaudación de Matrícula fuera asignado por el Consejo Superior al bienestar estudiantil.

El Comité Asesor del Depto. de Casino, a través del cual, incluso reconociendo las dificultades, se consiguió una fuerte subvención a los casinos para que éstos pudieran mantener e incluso mejorar la calidad de sus servicios.

El Comité de la Construcción del Campus san Joaquín, a través del cual se logró dar primera prioridad a la construcción del Casino y Salas de Estar que, de mantenerse la programación hecha, deberían entrar en funciones en Mayo de 1975.

El Comité Técnico de Admisión, a través del cual se logró una efectiva ampliación de las posibilidades de Universidad para los sectores más postergados del país al implementarse los procesos especiales de admisión.

● FEUC 73 impulsó una gran gama de actividades culturales:

Nace el Coro de FEUC, que al poco tiempo ya estaba en condiciones de hacer presentaciones públicas. La primera de ellas en el Encuentro Coral, organizado por FEUC en el Campus Oriente.

En el Gimnasio de la UC se presenta la Obra de Teatro "Es mejor tomarlo pa' la

(A LA PAG. 7)

La acogida de los planteamientos de FEUC se sintió desde Arica hasta Punta Arenas, lo que llevó a la Federación a hacer una fundada declaración en torno a la Nueva Institucionalidad, cuya implementación requería un gobierno en manos de la única institución moralmente conservada, capaz de hacerlo: Las Fuerzas Armadas.

Con el fin de demostrar el apoyo popular a tal planteamiento FEUC comenzó una campaña de recolección de firmas, pidiendo la renuncia de Allende, justo el

día en que éste cumplía tres años de haber sido electo.

La efervescencia cívica se demostró en la concentración de mujeres que simultáneamente se realizó en las principales ciudades del país y que en Santiago, en reconocimiento al papel protagónico de FEUC y de la UC, se hizo en el frontis de ésta.

La lucha debía seguir y para el 11 de Septiembre estaba programada la marcha de la juventud...

Jaime Guzmán:

"Chile es demasiado grande y noble . . ."

E. S. ¿Cuáles fueron a tu juicio las principales causas del advenimiento del marxismo al poder?

R.: Las causas inmediatas son varias y de todos conocidas. Pero creo que la causa profunda fue la errónea y generalizada creencia que el progreso económico y social de Chile depende de que se adopte tal o cual "modelo político", destinado a lograr el "cambio de las estructuras". En este predicamento, que se aleja del realismo pragmático y favorece la palabrería demagógica, el marxismo tenía y tendrá siempre todas las de ganar.

E. S. ¿Cuáles fueron los principales hitos en la lucha contra el marxismo? ¿Principales personalidades?

R.: En un orden cronológico, creo que fueron cinco: a) El combate de los periodistas democráticos en la primera hora, que reanimó el espíritu de lucha de muchos que lo habían perdido. Fue decisivo para infundir coraje a la ciudadanía; b) La "Marcha de las Cacerolas" de Diciembre de 1971, que significó el liderato de la mujer en la resistencia popular. Se pasó así de personas individuales (los periodistas) al plano masivo; c) El paro gremial de Octubre de 1972. Allí emergió el gremialismo como la fuerza dominante en la lucha en contra del marxismo. De una masa heterogénea (la mujer) se pasó a una masa organizada: los gremios. Personalmente, ahí tuve la clara conciencia que la suerte del marxismo en Chile, al menos en la actual etapa de nuestra historia, estaba sentenciada; d) La reacción de la institucionalidad civil, expresada en los históricos documentos en que, a lo largo de 1973, la Contraloría General de la República, la Corte Suprema y finalmente el Congreso Nacional, proclamaron la inconstitucionalidad e ilegalidad sistemática de la acción gubernativa. La ilegitimidad del Gobierno de Allende estaba virtualmente declarada. Del plano de masas, el combate había ascendido así a la esfera institucional; e) La reacción final de las Fuerzas Armadas y de Orden, cuyo desenlace visible se desató a mi juicio a raíz del engaño que el Presidente Allende infiriera al General Ruiz, y que éste tuvo el coraje de poner de relieve ante el país entero. De la institucionalidad civil, habíamos llegado así a la institucionalidad militar. Entretanto, desde todo Chile se pedía la renuncia de Allende. El Gobierno cayó.

En cuanto a personalidades, nombrar a algunos obliga a excluir a muchos, y creo que ésta fue justamente una heroica victoria del chileno anónimo. Me atrevo a simbolizarla, sin embargo, en dos nombres: el Padre Hasbún y León Vilarín, que con su coraje y audacia acorralaron moral y prácticamente a Allende hasta encajonarlo definitivamente.

E. S. ¿Qué crees que —teniendo presente la llamada "doctrina Schneider"— produjo el levantamiento militar?

R.: A mi juicio, el levantamiento militar, requerido y apoyado por la inmensa mayoría de Chile, obedeció a la doctrina clásica de nuestras Fuerzas Armadas y de Orden. Como profesionales y apolíticos que son, no les corresponde intervenir en las pugnas ideológicas o partidistas habituales. Pero cuando la Patria es amenazada en sus fundamentos, en los elementos constitutivos del alma nacional, su deber de actuar resulta inexcusable. Al hacerlo han cumplido pues con su papel de salvaguardia última y suprema de la nacionalidad.

E. S. ¿Cómo definirías la personalidad del ex-Presidente Allende?

R.: Como la de un hombre hábil y valiente, al

cual lo perdió su frivolidad, su absoluta ignorancia en todas las materias importantes que afectan a un país y, sobre todo, su soberbia. Ningún hombre debe ser soberbio, pero un gobernante **no puede serlo**. Los gobernantes soberbios siempre terminan mal.

E. S. Durante tres años la entonces oposición luchó en defensa de la Constitución y del Estado de Derecho, contra la represión y el sectarismo, ¿cómo se explica entonces el apoyo a la Junta Militar que suspende la Constitución, establece la censura de prensa, etc.?

R.: A lo largo de casi tres años, denunciamos que el Gobierno de la Unidad Popular estaba destruyendo las bases mismas de nuestra institucionalidad democrática. Pese a nuestra lucha, lo consiguió. Sólo le faltó el último golpe para terminar de derribarla y establecer la dictadura marxista-leninista. **El 11 de Septiembre, Chile ya no tenía ni institucionalidad verdadera ni democracia auténtica, y vivía una virtual anarquía política, económica y social. Y es una ley inevitable que a la anarquía sucede siempre una dictadura. La única duda era entre si iba a ser marxista o militar.** La culpa de esta disyuntiva, claro está, la tuvo el Gobierno de Allende. Entonces ya no cabía defender una democracia que no existía, que había sido deliberada y sistemáticamente destruida.

E. S. Tú has conocido personalmente a los miembros de la Junta, ¿qué opinión te merecen como personas?

R.: Hombres sanos, prácticos, valientes y que dicen la verdad. Aman a Chile por encima de cálculos o componendas.

E. S. Como cristiano, ¿qué opinas de la violencia ejercida contra extremistas?

R.: Que se justifica, en virtud de los principios tradicionales de la legítima defensa, cuya validez moral ha sido siempre admitida por la doctrina cristiana y cuya consagración jurídica tiene además una extensión casi universal.

E. S. ¿Qué papel le cabe a la juventud y al gremialismo en el destino que se abre para Chile?

R.: Organizarse para dar forma a un gran movimiento cívico que asegure el éxito de la reconstrucción nacional, y que ofrezca respaldo popular al nuevo régimen institucional y político que, bajo el signo de la unidad nacional y de la tecnocracia, habrá de colocar a Chile en la ruta del mundo contemporáneo. El gremialismo, como expresión de base fundamentalmente técnica y de participación social, está llamado a tener un papel tan clave como el que le cupo en la lucha antimarxista de estos años.

E. S. Durante el gobierno de la UP mucha gente que había permanecido ajena a la "cosa pública" comprendió que la Patria necesitaba su participación, ahora ¿qué les recomendarías?

R.: Que jamás olvidé la experiencia vivida, y que no se coloque en el riesgo de tener que mirar avergonzado a las generaciones más jóvenes, por no haber sido capaz de legarles una Patria igualmente libre que la que hasta ahora hemos recibido. Chile es demasiado noble y grande como para perderlo por las pequeñas comodidades de cada cual. Estamos obligados ante quienes lo formaron y ante quienes vendrán. Por algo se ha dicho que la Patria es "el sufragio universal de los siglos". Que siempre recordemos que la emoción con que escuchamos la Canción Nacional en la tarde del 11 de Septiembre cuando se afianzó la liberación de Chile del marxismo,

debe transformarse en un compromiso de honor de cada uno para con la Patria y sus Fuerzas Armadas y de Orden.

E. S. ¿Qué opinas de la intervención militar a las Universidades y —concretamente— qué reformas te parecen necesarias en la Universidad Católica?

R.: Creo que mirada en el contexto general de las Universidades Chilenas, la intervención se explica por la clara traición a sus fines propios en que muchas de ellas habían incurrido. La autonomía es la libertad para gobernarse, y gobernar es conducir a una sociedad a su fin específico. Cuando éste se pierda de vista o se traiciona, el fundamento mismo de la autonomía desaparece.

En el caso particular de la Universidad Católica de Chile, creo que la medida no era necesaria. Hubiese bastado con el reemplazo de la anterior Rectoría por una nueva que surgiera de la propia comunidad, como personalmente lo manifestara en la Sesión del Consejo Superior del 28 de Septiembre pasado. Comprendo que se haya adoptado como parte de una política general de Universidad que no admitía excepciones. En todo caso, pienso que las condiciones personales del Almirante don Jorge Swett, y el acierto y tino con que ha demostrado conducirse en su difícil inicio como Rector-Delegado, constituyen un motivo de tranquilidad y esperanza para nuestra comunidad universitaria.



E. S. ¿Qué recomendación darías a un estudiante?

R.: Que nunca le crea a las doctrinas o líderes que le prometen un mundo feliz, a través de un "cambio de las estructuras". Que ponga su fe más bien en quienes lo invitan a la tarea más modesta, pero realista, de construir simplemente un mundo mejor que el actual y a través de un duro esfuerzo personal y diario de superación. Es en la integridad moral de los seres humanos, y no en las doctrinas políticas, donde está la clave del progreso espiritual y material de las naciones. Las estructuras no más que el reflejo de los seres que la integran".

(DE LA PAG. 5)

risa", de Lucho Córdoba y Olvido Leguía. Recital de Los Huasos Quincheros. Presentación exclusiva del grupo folklórico Norteamericano Folk USA, en gira por Latinoamérica.

Formación de los grupos de Teatro de FEUC, experiencia que dio origen a los Talleres de Expresión Dramática.

Gracias a las buenas relaciones con el Instituto de Música se consiguieron Bonos para la Temporada de Conciertos en el Teatro Oriente.

● FEUC 1973 se sintió en el deber de dar oportunidad a los estudiantes de la UC para participar en actividades sociales:

Trabajos de Verano en Melipeuco: Durante el año se han seguido realizando visitas, que han permitido mantener el contacto. Asimismo se hizo una campaña de libros para formar una biblioteca que prestara sus servicios en el lugar.

Trabajo en Poblaciones: Durante el primer semestre se realizaron encuestas de población y encuestas poblacionales en la Villa O'Higgins de La Florida.

● FEUC 73 se hizo parte de la **solidaridad uruguaya** y con los sobrevivientes del avión uruguayo y con los damnificados de la tragedia de Nicaragua.

● FEUC 73, **Actividades Deportivas:** Campeonato de Fútbol Interescuela. Olimpiadas Deportivas, durante la Semana del Novato.

Convenio Club Deportivo-FEUC para la integración de éste a la Universidad.

Promoción con amplias facilidades para inscripción de alumnos en el CDUC y Estadio Sta. Rosa.

Se consiguieron implementos Deportivos para los Centros de Alumnos.

● FEUC 73, **Bienestar Estudiantil:** FEUC 73, consciente de que las oportunidades de Ingreso a la Universidad deben ser complementadas con igualdad en las posibilidades para continuar una carrera desde el punto de vista socio-económico.

De aquí nació el concepto de "**Bienestar Integral del Estudiante**" que fue traducido en un proyecto presentado a la Rectoría creando el **Fondo de Solidaridad Es-**

tudiantil, que permitirá la mejor asignación de los recursos económicos recaudados por concepto de matrícula. Este proyecto fue ampliamente discutido a todo nivel, incluso en foros como el que se realizó en la Escuela de Arquitectura.

La idea de Bienestar Integral significó que FEUC solicitara a la Rectoría el Estudio del problema del **Pensionado**. Se creó para ello una comisión que evacuó un informe tendiente a la solución del problema.

El estudio de la **reajustabilidad de las becas** de acuerdo a la política de remuneraciones de la Universidad, también fue motivo de creación de una comisión, que informó favorablemente a la proposición.

● FEUC 73, **Alegría Estudiantil:** Se realizó la recepción de los novatos, con **atención e información durante el proceso de matrícula** y luego una **clase magistral** en el ex-Edificio Unctad.

Se llevó a cabo la **Semana del Novato**, con diferentes actividades destinadas a dar la bienvenida.

Se realiza una **Fiesta Estudiantil** en el Campus Oriente.

CENTROS DE ALUMNOS

Al momento de entrar en imprenta esta edición, de "**PRESENCIA**", SE HABIAN RENOVADO oficialmente cuatro directivas de **Centros de Alumnos** de todas las que le corresponde hacerlo en el presente semestre. Ellas son: **Centro de Alumnos de Derecho**, **Centro de Alumnos de Enfermería**, **Centro de Alumnos de Medicina**, y finalmente, **Centro de Alumnos de Educación**.

En **Derecho** la nueva directiva quedó compuesta por **Gonzalo Rojas (Presidente)**, y **M. José Vial (Vicepresidente)**, quienes reemplazan a **Carlos Bombal y Manuel Melero**. A su vez las **alumnas de Enfermería** serán dirigidas durante el próximo período por **Sofía Vial**, la cual recibió el **Centro** de manos de su antecesora, **Margarita Correa**.

En las elecciones para renovar el **CEMUC (Centro de Alumnos de Medicina)**, resultó elegido el es-

tudiante **Claudio Canals**, quien sustituye a **Luis Ibáñez**.

EDUCACION

Para el **Martes 30 de Octubre** habían sido convocadas las elecciones de las nuevas autoridades estudiantiles del **Centro de Educación**. El **Tribunal Calificador**, presidido por **Ramón Infante**, fijó para el **Viernes 26**, a las **14,30 horas**, el vencimiento del plazo para inscribir candidaturas. Llegado ese momento, compareció a inscribirse una sola lista, la **representativa del Movimiento Gremial**. En conformidad con los reglamentos de elecciones de la Universidad, procede en esos casos proclamar como **nueva directiva** a los candidatos de la única lista. De tal manera, que la nueva mesa directiva del **alumnado de Educación** queda compuesta por **Paula Valdés (Presidenta)**, **Pilar Donoso (Vicepresidenta)**, **M. Eugenia Lanús (Secretaria General)**, y **Ana Luisa Guzmán (Tesorera)**.

ARTURO FONTAINE:

"EL APOORTE DE LOS UNIVERSITARIOS ES REQUERIDO Y SERA RESPETADO".

- NUESTRO PROPOSITO ES FORJAR UNA AUTENTICA UNIDAD ESTUDIANTIL.
- LA UC JUGO UN PAPEL DESTACADO EN LA LUCHA CONTRA EL MARXISMO.
- A LA UNIVERSIDAD LE CORRESPONDE UN ROL DE VANGUARDIA EN LA RECONSTRUCCION DE CHILE.

ARTURO FONTAINE, 21 años, estudiante de IV año de Leyes, es el nuevo Presidente de FEUC. La lista que él encabeza y en la que figuran como vicepresidente, Cristián García Huidobro, como secretario, Erwin Hahn y como tesorero, Ignacio Guerrero, fue reconocida por el estudiantado como merecedora de ejercer la Directiva de la Federación, ya que no hubo lista opositora. Sobre esta inusual manera de llegar al cargo, Arturo explica:

—“Al vencerse el plazo reglamentario para la inscripción de listas que participarían en la elección de FEUC, había una sola inscrita: La nuestra. El plazo había sido fijado y enunciado de acuerdo a lo establecido en el reglamento, y además había sido notificado personalmente por Javier Leturia a los representantes de los demás grupos. Estos, asistieron incluso al Consejo de Representantes, en que se trató el tema de la elección.”

El Viernes 26, a las 12 horas —fecha en que expiraba el plazo— estando inscrita una sola lista, el Tribunal Calificador procedió a elevar el acto y aplicó la norma establecida para este caso, que indica que habiendo igual cantidad de candidatos que de cargos a llenar, no procede hacer elección. Esto se comprende si pensamos en el gasto de tiempo, dinero y trabajo académico que significa una elección, en este caso innecesaria, ya que no necesita quórum”.

—Arturo cuenta que en su recorrido por las distintas escuelas de la Universidad, ha podido palpar el espíritu de unidad que anima a los estudiantes y el fuerte propósito que existe a todo nivel de contribuir a la reconstrucción.

—A propósito, ¿cuál crees tú que es la tarea que le corresponde a la UC en estos momentos de reconstrucción nacional?

—“Yo creo que una de las experiencias más claras que los tres años de UP nos han legado, es la importancia que tiene para el desarrollo de un país su bagaje científico y tecnológico, de modo que, cualquiera que sea el camino que Chile escoja para enfrentar su futuro, es inevitable para el desarrollo económico y el progreso social, que este camino esté sostenido por el desarrollo científico y tecnológico. Por lo tanto, es claro que las decisiones que Chile exige no pueden ser tomadas en el marco anacrónico de los partidos políticos, sino que se requiere, por el contrario, preparación científica y técnica.”

Esta es la consecuencia obvia del hecho de que el siglo XX se caracteriza por la invasión de la técnica en todas las actividades públicas y privadas, de modo que es imposible pensar en el futuro del país sin dar a esta actividad su importancia real. Más aún, a medida que los recursos naturales tiendan a escasear (hecho que se está comprobando con la crisis del Medio Oriente), se hace más patente la necesidad de ir reemplazando estos recursos naturales por productos artificiales. A las Universidades, como lugares en que se da capacitación científica y tecnológica, les corresponde un rol de vanguardia en el proceso de Reconstrucción Nacional que Chile enfrenta”.

—¿Cuáles crees tú que son las condiciones necesarias para que la Universidad cumpla este papel, y de qué modo han variado estas condiciones con el término del gobierno UP?

—“Esto se aclara si pensamos qué era lo que impedía, durante el régimen pasado, que esta función se cumpliera en toda su magnitud. Yo atribuyo esto al hecho de que los chilenos, durante los tres años de Unidad Popular, vimos y vivimos la disolución de Chile. Hicimos la experiencia del caos, la desilusión y la frustración de los anhelos justos de un pueblo. En otras palabras, el señor Allende no fue capaz de ofrecer otro camino que el odio, el resentimiento, la corrupción, el hambre y la miseria. No fue capaz de ofrecer un destino. Justamente la Patria no tiene sentido si no es pensada como unidad de destino.”



Yo creo que hoy a Chile se le ofrece un destino, y esto tiene una significación para cada institución, para cada grupo social, para cada persona. La Universidad tiene ahora una tarea con sentido. Eso es lo que ha variado fundamentalmente. Eso es lo que no ofrecía la UP”.

—¿Qué hechos significativos recuerdas en este sentido?

—“El que a los universitarios no se les ofrecía un destino, lo prueba el hecho de que los colegios profesionales fueron hostigados, perseguidos y combatidos. Técnicos de gran preparación fueron postergados y despreciados, y por esta razón la juventud universitaria, y en especial la de nuestra Universidad, jugó un papel tan destacado en la lucha contra el marxismo. Pienso sobre todo en el Paro de Octubre y en la lucha de los mineros de El Teniente. Hoy día los universitarios sabemos que nuestro aporte es requerido y será respetado”.

—¿Cuál será el papel de FEUC en este año de reconstrucción?

—“Nuestro propósito central es el forjar una auténtica unidad estudiantil que tienda a hacer de esta federación una federación de todos, pensando que todos no es sólo la mayoría, sino también la minoría. De modo que en general nuestra orientación es poner la FEUC al servicio de todos los estudiantes y, por ese camino, al servicio de toda la UC”.

—¿Y en cuanto a propósitos concretos?

—“En el campo propiamente académico nos preocupa contribuir a una evaluación lo más rigurosa posible del trabajo que se realiza en los distintos sectores con el objeto de elaborar un diagnóstico que permita localizar con precisión cuáles son las fallas y cuáles los caminos para solucionarlas.”

Uno de los problemas principales que se nos plantean es estimular el espíritu creativo de los estudiantes, en términos de que puedan exponer en la Universidad las obras que realizan en forma aislada.

Además, tenemos posibilidad de hacer algunos avances en el rubro de Bienestar Estudiantil, así como mejorar las bibliotecas y otros. Sin embargo, no quiero entrar en detalles para no caer en el desprestigiado sistema de promesas que rara vez se cumplen”.

—¿Qué significa para tí —en lo personal— ser Presidente de FEUC?

—“La debacle. Soy alumno regular de Filosofía, de la Sede Occidente de la Universidad de Chile, lo cual obviamente exige tiempo y tranquilidad para poder estudiar. Creo que en definitiva eso es lo mío. Si he asumido este cargo lo hago perdiendo un año de mi carrera de Leyes y poniendo en serio riesgo mis estudios de Filosofía”.

—¿Por qué, entonces, lo aceptaste?

—“Lo acepté porque creí que en este momento era mi deber. Hay personas que han dado un ejemplo —sobre todo pienso en los soldados de Chile— y eso nos obliga, aunque esto nos cueste tanto como creo que a mí me cuesta. La gente que me conoce de cerca sabe hasta qué punto esto es verdad. No es sólo una frase: es así”.